



Rendición Pública de Cuentas 2017

"Continuamos trabajando por una Popayán sostenible, competitiva e incluyente", César Cristian Gómez Castro, alcalde de Popayán.

Rendición de cuentas de la Administración Municipal durante la vigencia 2017.



Como parte de su compromiso por trabajar por Popayán, el Alcalde de la ciudad César Cristian Gómez Castro presentó la gestión de su Administración durante la vigencia 2017, en el marco de la Rendición Pública de Cuentas sobre el Plan de Desarrollo 'Vive el Cambio' que se lidera en la ciudad desde cuatro líneas estratégicas:

- 'Cambio Social para la Paz'
- Desarrollo Económico, Incluyente y Competitivo',
- 'Buen Gobierno' y





Rendición Pública de Cuentas 2017

'Popayán Ecoeficiente'.

#### 1. CAMBIO SOCIAL PARA LA PAZ

La Administración Municipal asumió el reto de construir una ciudad con inversión social, generadora de procesos de inclusión a las minorías étnicas, vulnerables, con enfoque diferencial y preocupado por la equidad en oportunidades para la zona rural y urbana. En esta línea se trabajaron propuestas en educación, salud, infraestructura, hábitat, deporte, cultura y acueducto.

### Popayán Avanza en Infraestructura y Hábitat

Garantizar las condiciones mínimas de **infraestructura y hábitat** hace parte del como Administración. En 2017 fueron invertidos más de 13 mil millones de pesos en estos campos.

#### √ Vivienda

En 2017, culminó la II Etapa del proyecto de vivienda Portal de las Ferias, que benefició 120 familias en situación de desplazamiento. Inició la III Etapa del proyecto con 48 viviendas más para familias de los estratos 1, 2 y 3, con un 20 % de avance, y una destinación de recursos por más 3 mil millones de pesos.

En 2018 - Popayán se prepara para el proyecto de construcción de **600 apartamentos,** como parte de las soluciones de vivienda para familias de estratos 1, 2 y 3 del municipio.

#### ✓ Infraestructura vial

Recuperar la malla vial deteriorada por más de 30 años en Popayán ha sido una de las prioridades para la Administración.

En 2017 fueron recuperados 21.700 m2 de vía, gracias a las obras de parcheo contratadas con una inversión de \$ 3 mil 600 millones de pesos.





Rendición Pública de Cuentas 2017

También se trabajó en la recuperación vial en sobre la calle 18 en el barrio La Esmeralda, la Calle 12 en Las Américas, la Calle 42N en el barrio La Ximena, y la Calle 13 bario El Cadillal, con una inversión \$ 3.200 millones de pesos.

En 2017, se consolidó la adjudicación de un proyecto para la pavimentación de **26 vías de Popayán** mediante el convenio con el Departamento para la **Prosperidad Social-DPS** por valor de \$ 2 mil 600 millones de pesos. Hoy estamos en un avance del 35 %.

En el 2018, el compromiso por recuperar la malla vial sigue vigente. Avanza la puesta en marcha el proyecto de Valorización y con los aportes de la ciudadanía y se proyecta la construcción de 5 nuevas vías y la pavimentación y mejoramiento vial de 9 vías existentes en todas las Comunas. Este plan cuenta con una inversión aproximada 86 mil millones de pesos.

✓ Presupuesto participativo en 2017 e inversiones directas

"Hemos dado respuesta a la confianza de los sectores rurales", César Cristian Gómez Castro. Un total de 38 veredas de Popayán se beneficiaron con la atención de las vías terciarias, principalmente los anillos viales rurales del municipio con el Programa 'Caminos para el Cambio'. 12 convenios fueron firmados con las Juntas de Acción Comunal de los sectores rurales con una inversión que supera los \$ 499 millones de pesos.

En la zona rural también se realizaron 41 convenios solidarios con las juntas de acción comunal del sector rural por valor de \$ 800 millones de pesos, para la construcción de 1.600 metros lineales de placa huella, muros de contención, mejoramiento de acueductos, andenes y sardineles, entre otros proyectos que se hicieron desde y con las comunidades.

En 2018, los convenios solidarios en la zona rural continúan y se proyecta una inversión cercana a los \$ 1.000 millones de pesos, destinados para obras priorizadas por la comunidad.





Rendición Pública de Cuentas 2017

Las obras también se reflejan en la zona urbana. Más de \$ 1.870 millones de pesos fueron invertidos en obras como vías, muros de contención, escenarios deportivos, reposición de colectores sanitarios, entre otras, realizadas de la mano con los presidentes de junta de las Comunas de Popayán.

### ✓ Alumbrado público

Como nunca antes en una Administración Municipal, más de \$ 8 mil 95 millones de pesos fueron invertidos en la expansión de Alumbrado Público, reposición de luminarias en el sector urbano, rural y la instalación de alumbrado en 19 polideportivos, que benefician a las comunidades de Popayán

### Gestion Eficiente de la Movilidad y el Transporte

Implementación del Sistema Estratégico de Transporte Público de Pasajeros de Popayán –SETP.

Según el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), Popayán es un modelo a seguir para otros sistemas estratégicos de transporte público de pasajeros en el país.

### Así avanza la Infraestructura Vial

✓ Realizamos 6.270 metros lineales de reposición de Infraestructura vial para Popayán, de los cuales se hicieron 1700 metros lineales en el 2016 y 4.570 en el 2017.

#### Tramo 3<sup>a</sup> - Sector Los Hoyos - Villa Mercedes

Carrera 6 (Calle 25N a Calle 33N)-Incluye intersección Calle 25N. Obra ejecutada 100% con 1.070 mts de vía y 2.888 m2 de espacio público construido. Se encuentra en proceso de liquidación.





### Rendición Pública de Cuentas 2017

### TRAMO 5 - Sector Barrio Bolívar y Hospital

Cuenta con un avance del 80.3 % en intervención vial, representados en 1.670 metros lineales de vía y 64% en espacio público representados en 3700 metros2 construidos.

### TRAMO 4 - Sector Cementerio Central y parque Benito Juárez

Con un avance del 67% en intervención vial 660 metros de vía y 67% en espacio público, representados en 3000m2 construidos.

### TRAMO 2NUEVO - Desde la Galería La Esmeralda hacia el puente Chune

Con un avance del 50% en intervención vial que corresponde a 860 metros de vía y 25% en espacio público, representados en 700m2 construidos.

TRAMO 1NUEVO - Sector Estadio, Sausalito y Sector Centro comercial La Estación.

Avance del 35% en intervención vial que corresponde a 310 metros de calzada.

#### Adquisición predial

Durante las vigencias 2016 y 2017, se adquirieron un total de 193 predios por un valor de 16.825 millones de pesos, para la implementación del Sistema Estratégico de Transporte de Pasajeros SETP en la ciudad de Popayán.

Avanzamos en el mejoramiento y modernización del servicio de agua y Alcantarillado

El gran objetivo de la Empresa y Acueducto y Alcantarillado de Popayán es aportar a una mejor calidad de vida, de ahí su interés por trabajar las necesidades de la comunidad en materia de saneamiento básico y agua potable.





### Rendición Pública de Cuentas 2017

Durante el 2017 la gestión del Acueducto se encaminó hacia la gestión ambiental y la optimización de los servicios de acueducto y alcantarillado, mediante obras desarrolladas en varios frentes de trabajo en la ciudad.

En el servicio de Acueducto se realizó optimización, reposición y ampliación de redes de acueducto con una inversión superior a los 1.900 millones de pesos. Para el caso del servicio de Alcantarillado más de 3.700 millones de pesos fueron invertidos en la construcción y reposición de redes nuevas de alcantarillado.

### iProteger el agua es proteger la vida!

En materia **ambiental** se resalta la Creación de Manantial de Pubenza, fondo de agua de Popayán, iniciativa que funciona como herramienta financiera para el cuidado, conservación y fortalecimiento de las fuentes de abastecimiento.

Mediante el **Convenio 332**, se unieron esfuerzos técnicos y económicos con Alcaldía de Popayán, Corporación Autónoma Regional del Cauca, Emcaservicios y Fundación Procuenca Río las Piedras para realizar acciones de gestión ambiental en cinco cuencas de abastecimiento hídrico y trece micro cuencas del sector urbano encaminadas a fortalecer los procesos del municipio de Popayán como ciudad sostenible y resiliente.

"El agua que llevamos a Popayán es de Alta Calidad. En el 2017 recibimos la recertificación de calidad por parte del ICONTEC, en la norma ISO 9001:2008", comentó el gerente de Acueducto y Alcantarillado de Popayán, Leonardo Orozco Vivas.

### Popayán Avanza en Educación

La Educación es la fuente de desarrollo y motor de las nuevas generaciones para optimizar las condiciones de vida. Así trabajamos en 2017 en este campo.

#### ✓ Infraestructura Educativa





### Rendición Pública de Cuentas 2017

"Espacios de bienestar para los niños, niñas y adolescentes nos ayudan a construir una educación de calidad", Diocelimo Riascos, secretario de Educación.

En 2017 más de **17 mil niños, niñas y jóvenes** de **33 instituciones** educativas de la zona urbana y rural de Popayán, se beneficiaron con obras de mejoramiento de la infraestructura educativa como baterías sanitarias, áreas comunes, cielo raso y pisos de aulas, entre otras. Invertimos más de \$ 705 millones de pesos del Sistema General de Participación.

A esto se suma la inversión adelantada por recursos de Ley 21 por más de 13 mil millones de pesos, de los cuales la Alcaldía de Popayán cofinanció \$ 3 mil 900 millones. Hoy la ejecución de estas obras se encuentra en un 30% de avance.

En dotación escolar, la Administración Municipal adjudicó la licitación pública por valor de \$ 1.500 millones de pesos para la compra de 14 mil unidades de mobiliario escolar, entre ellos pupitres, mesas trapezoidales, unipersonales y tableros. Estos serán entregados por la Secretaría de Educación a diferentes Instituciones Educativas de Popayán.

Para el **2018** y como parte del compromiso con la Educación, la Alcaldía de Popayán invertirá con recursos del Fonpet un total de **32 mil millones** de pesos en obras de infraestructura educativa para la zona rural y urbana del municipio.

### ✓ Programa de Alimentación Escolar – PAE

En 2017 un total de 25 mil niños, niñas y adolescentes de las zonas urbanas y rurales fueron atendidos con el PAE en Popayán. \$ 4 mil 396 millones de pesos, fueron invertidos.

### Secretaría de Gobierno y Participación Comunitaria

En el marco de fortalecer y brindar seguridad a la ciudad de Popayán, se ha avanzado en los siguientes aspectos:





Rendición Pública de Cuentas 2017

### Más seguridad para Popayán:

- ✓ En el parque automotor más de \$644 millones de pesos fueron invertidos en 16 motos no uniformadas para inteligencia de la Policía Judicial, 8 motocicletas para el grupo de Operaciones Especiales de la Policía Nacional, una moto adicional para turismo y 6 cuatrimotos para el grupo de carabineros de la Policía Metropolitana para el sector rural.
- ✓ Para garantizar la seguridad en los barrios y comunas de Popayán, en el periodo 2017 se realizó la compra de 465 alarmas para fortalecer los frentes de seguridad y se entregó un lote en la vereda Morinda, para el Fuerte de Carabineros, con todas las instalaciones dotadas, con más de 27 caballos a la Policía Metropolitana.
- ✓ Los beneficiados del programa de infancia y adolescencia y jóvenes por el cambio, fueron 22.789 niños, niñas, adolescentes, madres gestantes y 146.239 jóvenes, en todas las comunas de la ciudad.
- ✓ Un total de 20 campañas lúdicas pedagógicas y espacios de formación académica, deportiva, recreación, salud sexual y reproductiva, cultura ciudadana y manejo adecuado del tiempo libre, fueron adelantadas para prevenir el trabajo y abuso sexual infantil e ideas suicidas fortaleciendo la convivencia ciudadana.
- ✓ Se implementó el **Grupo Interinstitucional**, para lograr que la ciudad disfrute de mejores niveles de seguridad en el área urbana y rural. Durante el 2017 se realizaron 20 intervenciones con el Ejército Nacional, Policía Nacional y CTI logrando una población receptora del mejoramiento de la seguridad en 230.000 personas.
- ✓ Se activaron **72 y fortalecimos 69 Frentes de Seguridad** en la ciudad de Popayán.
- ✓ Para enfrentar los problemas de seguridad Realizamos 16 Intervenciones Especiales en el barrio La Esmeralda y el Barrio Bolívar.





Rendición Pública de Cuentas 2017

- ✓ **Trabajamos en conjunto con la comunidad.** Se realizaron 176 reuniones permanentes con los Presidentes de las Junta de Acción Comunal de las áreas urbana y rural, 25 con los Presidentes de la Junta Administradora Local y 4.085 con la comunidad en general.
  - ✓ Le apostamos al Plan Desminado Humanitario, interviniendo, identificando y certificando datos reportados por el Sistema de Gestión de Información sobre Actividades relativas a Minas Antipersonal de las zonas o áreas de las veredas del Municipio de Popayán con sospecha o presencia de minas anti persona y municiones sin explosionar.
  - Con las intervenciones integrales y repetitivas en Control de Asentamientos sobre el micro tráfico, homicidio y hurto en todas sus modalidades, logramos: disminución de los delitos, individualización de las bandas de delincuencia común, evitamos la invasión de predios del Municipio impidiendo el detrimento patrimonial y mejorando la convivencia ciudadana.
  - ✓ Realizamos Control de casas y lotes en estado de abandono en cuanto a consumo de sustancias, narco menudeo, micro tráfico y hurto, que son nuestra prioridad para su erradicación.
  - ✓ En el periodo 2017 realizamos 60 operativos de recuperación del espacio público en el Centro, Barrio Bolívar y La Esmeralda.

**Trabajamos en diversidad sexual y mujeres por El Cambio:** Beneficiamos en su totalidad a 2.696 personas de la población LGTBI.

- ✓ Creamos la mesa interinstitucional de diversidad sexual: para la visibilización y reivindicación de los derechos de la población LGTBI, empoderando líderes que permitan identificar sus necesidades, lograr mayor participación, fortalecimiento y asistencia técnica.
- ✓ En formación en emprendimiento se beneficiaron 44 mujeres con enfoque diferencial y 64 unidades productivas.





Rendición Pública de Cuentas 2017

✓ 1.462 funcionarios, estudiantes y personas de la comunidad, hicieron parate del programa de sensibilización en la prevención y atención de violencias de género.

### ¿Qué se ha hecho en favor de la No violencia contra la mujer?

- ✓ Durante el periodo de 2107, se realizaron 26 socializaciones de La Ley 1257 de 2008 sobre No violencia contra las mujeres y La Ley 1448 de 2011 para las desplazadas.
- √ 9 promociones de nuevas masculinidades, para contribuir en la igualdad de género y 3 jornadas de apoyo en la sensibilización a mujeres que conviven con el virus del VIH, en articulación con la Fundación Casa Gammi.

### Generación de visión empresarial en las mujeres:

- ✓ Creamos la Asociación de Mujeres Más Paz Multiétnicas, Gastronómicas y Empresariales del Municipio de Popayán, beneficiando a 70 mujeres que trabajan en la parte artesanal y gastronómica y las capacitamos en el trabajo colectivo, organizado y atención al público.
- √ ¿Cuál es el objetivo? Tener una casa gastronómica y artesanal, donde estén expuestos todos los productos típicos que tiene la ciudad y toda la parte artesanal.

En el Programa de Víctimas y Popayán Solidaria se beneficiaron 71 mil personas víctimas del conflicto armado y familias con acceso a la atención, orientación, asistencia, ayuda humanitaria y acceso a alojamiento transitorio y a 1,250 personas en situación de habitante de calle con brigadas integrales y caracterización.

✓ Se atendieron 424 casos de violencia intrafamiliar y 833 audiencias de conciliación por cuota alimentaria





Rendición Pública de Cuentas 2017

### Popayán avanza en La Salud

En 2017, la Secretaría de Salud Municipal trabajó diariamente en el fortalecimiento de temas como la promoción de hábitos saludables, el bienestar animal, la prevención de enfermedades y la calidad de vida de la población con discapacidad, entre otros. Sin embargo, tres asuntos que fueron fundamentales en la agenda de la Secretaría en el 2017, la seguridad alimentaria, el bienestar de los adultos mayores y la estimulación de la participación ciudadana en el sector salud.

Con una inversión total de \$113 mil 875 millones de pesos, conozca cuáles fueron algunos de los principales logros en 2017:

✓ Fortalecimiento de la estrategia de atención en salud a la primera infancia con el desarrollo del banco de leche humana del Hospital Universitario San José.

Inversión: 333.283.148.

Beneficiarios: 1.200 niños en neonatos, 2.529 mujeres asistidas en

lactancia y 533 donante internas.

- ✓ Apoyamos las acciones inherentes del proyecto de atención a mascotas y fauna callejera garantizando albergue y cuidado a 50 animales de forma permanente.
- ✓ 10 mil 393 menores de edad fueron vacunados en cumplimiento a las coberturas útiles a nivel nacional.
- ✓ Un total de 509 restaurantes, 114 bares, 168 expendios cárnicos y 63 vehículos de transporte de carnes fueron inspeccionados y vigilados a través de la Secretaría. Adicionalmente, 800 personas fueron capacitados en manipulación de alimentos.
- ✓ Con el programa SIPAS (Sistemas Integrados de Producción Agraria Sostenible) se beneficiaron cerca de 163 familias de sector rurales de la ciudad. Aspectos como la seguridad alimentaria y los ingresos económicos de estas familias ahora se han fortalecido.





#### Rendición Pública de Cuentas 2017

- ✓ En el 2017, Popayán se convirtió en el primer municipio en reactivar el Comité de Participación Ciudadana – COPACO, herramienta de participación esencial entre actores del sector salud, la comunidad y el Estado.
- ✓ Más de \$209 millones de pesos fueron invertidos en la ejecución de todas las actividades de la Política Pública del Adulto Mayor. Hoy, podemos decir que en 2017 cerca de 3.600 adultos mayores fueron atendidos a través de estas actividades.

### Avanzamos en el Deporte y la Cultura

Con una inversión que supera los \$1.634 millones de pesos, la gestión de la Secretaría del Deporte y la Cultura se concentró en llegar a todos los sectores de la ciudad.

Iniciativas de índole comunitaria, deportiva, social, artística y de entretenimiento, fueron lideradas por esta dependencia a lo largo del año logrando posicionarse como un referente visible en todo lo relacionado con el deporte y la cultura en Popayán. Esto, generando espacios de convergencia ciudadana que logran configurar una nueva dinámica social en la 'Ciudad Blanca'.

- ✓ En 2017, un total de 3.176 niños y jóvenes de áreas urbanas y rurales de Popayán, se beneficiaron de los Centros Deportivos Comunitarios y las Escuelas Artísticas Comunitarias que hacen presencia de manera gratuita desde la Comuna 2 a la 9 del Municipio y en veredas como La Meseta, Torres, La Yunga, Río Hondo, El Tablón, El Hogar, Los Llanos, La Rejoya, Pisojé, El Sendero, Las Guacas, Julumito, Siloé y Calibío, con una inversión de más de \$527 millones de pesos.
- ✓ 1.200 mujeres participaron de 'Brillo de Mujer', la primera carrera atlética femenina realizada en la ciudad de Popayán. Cerca de \$260 millones se invirtieron en el desarrollo de este evento y otras iniciativas deportivas como Supérate Intercolegiados y el Día de la Actividad Deportiva, entre otros.





#### Rendición Pública de Cuentas 2017

- ✓ Con una inversión superior a los \$409 millones de pesos el año anterior Popayán continuó siendo escenario de eventos que dinamizan la cultura local con eventos como la Noche de Museos y la segunda versión de la Muestra de Manualidades Nicolina Castro.
- ✓ En la ejecución de las Políticas Públicas del Congreso Gastronómico y de Semana Santa fueron invertidos más de \$ 144 millones de pesos.
- ✓ La iniciativa, Popayán Respira Recreovía en las Comunas estuvo presente en todas las comunas de la ciudad con jornadas quincenales que incluían actividades como fútbol, juegos tradicionales, baile deportivo, boxeo y aeróbicos, entre otros.
- ✓ Un total de 32 becas de apoyo en áreas como cultura ciudadana, artes plásticas, audiovisuales, danza, literatura, música, patrimonio cultural, y teatro y circo, fueron entregadas en el marco de la convocatoria de Estímulos Culturales Municipales Popayán Vive el Cambio 2017. La inversión de este portafolio de becas fue de \$160.608.972
- √ 68 instituciones educativas locales participaron de la fase municipal de los Juegos Intercolegiados Supérate con un total de 4.945 estudiantes inscritos en deportes de conjunto e individuales.

### Centro de Empleo y Emprendimiento en Avance

De acuerdo con el último boletín técnico del DANE, en el trimestre de agosto a octubre de 2017 la tasa de desempleo en la ciudad de Popayán bajó a 10.1 en comparación al 12.5 registrado en el reporte del mismo trimestre en 2016. Esta encuesta se aplica en todo el territorio nacional y permite conocer los principales indicadores del mercado laboral.

En línea con esos logros, el Centro de Empleo y Emprendimiento ha logrado:

- ✓ Fortalecer y apoyar la operación de 6 Centros Locales de Atención y Viveros Empresariales.
- ✓ Impulsar los procesos organizativos de 50 emprendimientos en sus procesos organizativos priorizando a mujeres cabeza de familia.
- ✓ Hacer que 15 instituciones educativas apropien el programa de pensamiento, emprendimiento y escuela.





### Rendición Pública de Cuentas 2017

✓ Lograr que 522 vacantes laborales fueran ofertadas y posteriormente definidas que payaneses que hoy dicen itengo empleo!

#### 2. DESARROLLO ECONÓMICO INCLUYENTE Y COMPETITIVO

La competitividad que el Municipio se construye a partir de brindar las herramientas necesarias para la creación de empresas, la clusterización de servicios estratégicos, fortalecimiento de la economía colaborativa y la generación de empleo a través del capital creativo de nuestros ciudadanos. Para esto, trabajamos desde temas como emprendimiento, turismo, agricultura y movilidad.

### Tránsito y Transporte, un reto para Popayán

Mejorar la movilidad y organizar la ciudad es una las apuestas como Administración para hacer de Popayán más competitivo.

- ✓ En 2017 se logró delimitar **4 zonas de parqueo** denominadas **Zonas Amarillas** sobre la calle 4 frente a la iglesia Santo Domingo, la carrera 6 sector Mundo Center, la carrera 7 frente a Edificio Peñas Blancas y la calle 4 frente Unicomfacauca.
- ✓ Más de **\$ 93 millones de pesos fueron invertidos**, en el mantenimiento de la red electrónica y de regulación de la red semafórica del municipio de Popayán.
- ✓ Cerca de **521 millones pesos se destinaron** en las acciones de señalización vial horizontal, vertical y elevada en las diferentes Comunas de Popayán, priorizando las 42 sedes principales de las instituciones educativas públicas del municipio.
- ✓ En 2017 se actualizó el convenio con la Policía Nacional para el control del tránsito en la ciudad de Popayán, con una inversión que supera los \$1000 millones.

#### En cultura vial...

✓ Se desarrolló e implementó el Plan Piloto de regulación de paraderos de transporte público colectivo, enseñándoles a los conductores





#### Rendición Pública de Cuentas 2017

- donde parquear para descenso de pasajeros en el Centro de la Ciudad.
- ✓ La Alcaldía de Popayán firmó el convenio con la Agencia Nacional de Seguridad Vial con, por valor de \$1.070 millones de pesos, con el fin de aunar esfuerzos para implementar estrategias en seguridad vial y el desarrollo de obras de infraestructura vial que aporten a la seguridad de los actores viales.
- ✓ Un total de 114 capacitaciones sobre normas de tránsito, cultura vial y ciudadana, y seguridad en las vías, impactando a 4.673 estudiantes de 58 Instituciones Educativas públicas y privadas. En el proceso de formación también hicieron parte estudiantes de universidades, comunidades, conductores de motocicletas, transporte público colectivo entre otros actores viales.

### Programa de Bicicletas Públicas para Popayán - BICIPP

Hoy Popayán cuenta con 2 Biciestaciones en el Banco de la República y el Parque Informático, para la operación del servicio del Bicicletas Públicas para Popayán – BICIPP.

Actualmente, en Popayán se cuenta con **50 bicicletas** al servicio de la ciudadanía, con un promedio mensual de préstamos de **700 viajes**, es decir que cada bicicleta realiza entre **3 y 4 viajes diarios**, **y se cuenta con** un registro de 100 permanentes, en los que se verifica referencia personal vía telefónica, dirección de residencia, antecedentes, fotocopia cedula y fotografías.

En 2018, gracias a gestiones de la Administración Municipal la ciudad recibirá 50 bicicletas más, para un total de 100 bicicletas que harán parte del Programa de Bicicletas Públicas.

### Canalización fija en vías

Con una destinación de recursos por más de 291 millones de pesos, se realizaron intersecciones con pasos peatonales seguros en los barrios La





### Rendición Pública de Cuentas 2017

Esmeralda, Comuneros, Universidad del Cauca, Las Palmas, Don Bosco, entre otros, sitios que presentaban riesgo al transitar.

### Unidad de Asistencia Técnica Agropecuaria – UMATA y su trabajo en el sector rural

Garantizar el proceso agroambiental para Popayán de cara a un territorio incluyente y competitivo, hace parte de gestión de la Administración Municipal.

### Proyectos: Se formularon 1097 proyectos y se ejecutaron los siguientes:

- ✓ Asistencia Técnica Integral: con enfoque territorial, que benefició a 260 familias
- ✓ Emprendimiento de Predios: financiado por la CRC.
- ✓ Regalías: Proyecto de ganadería y café.
- ✓ Con el Plan de Desarrollo Integral Agropecuario actualizado e implementado en el 2017 realizamos convenio con la Corporación para la Investigación, el Desarrollo Agropecuario y Medio Ambiental, para actualizar e implementar el plan agropecuario municipal.
- ✓ 1050 familias del sector rural recibieron Asistencia Técnica y/o Acompañamiento empresarial en el sector productivo Rural, en las líneas de producción de caña panelera, café, ganadería, piscicultura y hortofruticultura.

Se fortaleció a la asociación Frutos del Campo de aguacate Hass, mediante subasta 2017, para lograr la certificación de la línea productiva de buenas prácticas agrícolas y fortaleció a través del apoyo técnico y buenas prácticas, con la organización Asohofrucol y el PENUD.

✓ Se beneficiaron 29 familias cafeteras de los sistemas de tratamientos de aguas mieles.

En el 2017 la línea de cafés especiales y caña panelera se fortaleció:





#### Rendición Pública de Cuentas 2017

- ✓ Se renovaron cafetales envejecidos y nuevas siembras con semilleros comunitarios
- ✓ Se implementó el proyecto de Desarrollo del Potencial Competitivo de 700 pequeños productores de cafés especiales en el departamento.
- ✓ Se sembraron 10 hectáreas de caña panelera de variedad RD-7511
- ✓ Se realizaron procesos de certificación de semilleros, manejo de plagas y enfermedades con el apoyo del ICA.

**Línea Piscicultura:** En el período 2017, se beneficiaron un total de 16 familias con 100 Asistencias Técnicas y con un RUAT de 140. Además, se fortaleció la producción, comercialización y capacitación a 35 productores en temas de Buenas Prácticas Agrícolas.

En la línea ganaderia y especies menores: En el periodo 2017 se realizaron 150 asistencias técnicas, se entregaron 400 toneladas de ensilaje de sorgo y de maíz a los productores ganaderos.

- ✓ Se capacitó a 32 madres cabezas de familia sobre el manejo en unidades productivas en avicultura y a los productores rurales en Manejo Silvopastoril, en la vereda Clarete Alto.
- ✓ Se elaboró y construyó incubadoras para pollos de engorde en las veredas Los Dos Brazos y La Laguna, además se Impulsó la Escuela de Campo en Porcicultura.

En la línea de frutas y hortalizas: En el periodo 2017 se realizaron 150 asistencias técnicas. 45 familias e Instituciones Educativas, fueron beneficiadas con la entrega de kits y se fortaleció 8 Granjas Escolares en el sector rural.

El Banco de maquinaria se implementó mediante la adquisición de insumos y maquinaria a través de una subasta inversa en 201. Las operaciones aprobadas fueron 121, con un valor de 833.260.100 millones de pesos.

#### 3. BUEN GOBIERNO

Construir una ciudad con mayor confianza en la Administración Pública, con un gobierno abierto y participativo, que opera y responde con eficiencia a los requerimientos de sus ciudadanos, hace parte del plan de Desarrollo





### Rendición Pública de Cuentas 2017

Vive El Cambio. Para esto nos enfocamos en la modernización y en apropiación de tecnologías que apunten a fortalecer nuestros procesos.

### Desempeño Fiscal y Fiscalización

La reducción de gastos de funcionamiento le permitió a Popayán mejorar en su desempeño fiscal en 2017, pasando:

- ✓ Del puesto 168 al 97 a nivel Nacional
- ✓ Del 17 al puesto 10 a nivel de ciudades capitales
- ✓ Primero lugar a nivel de Cauca

### Recaudo por impuestos y rentas

En el recaudo del **Impuesto de Industria y Comercio**, nos permitió mejorar en un 14 % entre el año 2015 y 2016.

En 2017 se recaudaron más de \$ 60 mil 590 millones de pesos, recursos destinados al desarrollo de proyectos de inversión como vías, salud, proyectos de tipo social y desarrollo agropecuario, entre otros.

A través de campañas de sensibilización y beneficios a los morosos, más de **9 mil 307 millones de pesos** fueron recaudados por concepto de recuperación de cartera entre quienes presentaban deuda en sus impuestos.

### Administración ejecutiva, desde la Secretaría General

La Secretaría General cerró el 2017 con el cumplimiento del 86% de las metas del Plan de Desarrollo, lo que significa un avance en el cuatrenio cercano al 60%.

Entres sus principales logros, se encuentran:

✓ Formalización de 11 predios de instituciones educativas, de los cuales 5 se titularon a favor del municipio.





### Rendición Pública de Cuentas 2017

- Cesión, titulación, recuperación, comodato o legalización de 10 predios a favor del municipio que serán usados para el bienestar social y ambiental de la comunidad.
- √ 35% de avance en la adecuación, reparación y/o mantenimiento de las plazas de mercado de la ciudad
- ✓ 25% de avance en la adecuación, reparación y/o mantenimiento del edificio el CAM, Centro Comercial El Empedrado, Parque Caldas, Carantanta y teatro Anarkos.
  - √ 100% de cumplimiento en la gestión documental
  - ✓ En el Rediseño Organizacional se sentaron las bases para la creación de las Secretarías de la Mujer, de Desarrollo Económico y Planeación.
  - √ 94% de cumplimiento sobre las metas de actualización documental, mejoramiento al sistema y administrativo.
  - √ 3260 servicios internos prestados
  - ✓ Se atendieron 4015 procesos de ciudadanos
  - ✓ Se avanzó 88% en Procedimientos Administrativos.
  - ✓ Se realizó el suministro, compra, insumos, prestación de servicios, fumigación y demás contrataciones para el funcionamiento del municipio, con una inversión de más de 600 millones de pesos

### Popayán, una Ciudad Inteligente

- ✓ Durante la gestión 2017, la Administración Municipal continúa reduciendo la brecha digital. Hoy Popayán es la tercera ciudad intermedia del país con mayor número de zonas wifi.
- ✓ 17 puntos de conexión gratuita de internet en diversos puntos de la ciudad, 13 por parte de la Administración Municipal y 4 por parte de MinTICs, permiten mostrar avances en este campo.
- ✓ Este proyecto contó con una inversión de \$ 800 millones de pesos invertidos por la Administración Municipal y ejecutados por la Empresa de Telecomunicaciones de Popayán S.A. EMTEL E.S.P., bajo el acompañamiento de la Oficina Asesora de TICs.
- ✓ La meta es construir a 2019 un total de 50 zonas wifi gratuitas para Popayán





Rendición Pública de Cuentas 2017

### 4. POPAYÁN ECOEFICIENTE

Con la última línea estratégica del Plan de Desarrollo se busca garantizar sostenibilidad ambiental, el disfrute de un ambiente sano y la prevención y atención oportuna de desastres, propendiendo por resolver las necesidades básicas de la ciudadanía y brindar oportunidades de seguridad, empleo y educación teniendo en cuenta las consecuencias del cambio climático.

### Implementación del Sistema Integral de Gestión Ambiental Municipal-SIGAM.

En el 2017 adquiere predios en Buenos Aires de 4 hectáreas y en la finca Loma Alta de 45,3 hectáreas, para áreas de interés, conservación ambiental y provisión del recurso hídrico para acueductos.

- ✓ Fueron adquiridos terrenos para ecosistemas estratégicos y provisión del recurso hídrico para acueductos en la vereda de Yanaconas, predio El hogar de 52, 4 hectáreas y un lote de 12, 62 hectáreas, en la vereda Poblazón, parte alta de la microcuenca Río Molino.
- ✓ En las Áreas de interés estratégico para el cuidado del recurso hídrico en Popayá, se realizaron dos convenios con la CRC y Convenio de asociación con FUNPRODESA, para el mantenimiento de 4 Áreas de Interés Ambiental en las sub cuencas río Molino de las piedras y Molino el Hogar y Novirao.
- ✓ En 2017 fueron adquiridos 14,30 hectáreas en ecosistemas estratégicos para la provisión del recurso hídrico para acueductos.

El Relleno Sanitario El Ojito actualmente cuenta con la aprobación del Plan de cierre, clausura y postclausura.

Avanza el proceso de cubrimiento de arcilla y empradizacion y monitoreo al sistema de tratamiento de lixiviados, agua superficial, subterránea y calidad del aire.





### Rendición Pública de Cuentas 2017

Se **fortaleció el Vivero Municipal**, mediante la adquisición de semillas, tierra, arena, abonos, insecticidas, termonebulizadoras.

- ✓ Producción 3000 plántulas forestales ornamentales de 5 toneladas de abono orgánico y adecuaron 3 estructuras de guadua para la producción de material vegetal, 46m de cerramiento en malla y mampostería y 40.000 chapolas de café para proyectos productivos.
- ✓ Se propagaron 25.620 plántulas para ornato y reforestación y 25.620 plantas nativas para ornato, jardinería, rondas hídricas y humedales

Recuperamos el Vivero Municipal – Se mejoró la estructura en guadua, techo y pisos para los invernaderos ornamental, frutal y forestal, y cerramiento en malla y mampostería, con una inversión de \$ 46 millones de pesos del Sistema General de Regalías y con una contrapartida del municipio cercana a los \$ 7 millones de pesos.

Popayán cuenta con Plan Piloto de la Planta de Aprovechamiento de Plásticos - transformando 3 toneladas de plástico y 20 toneladas de residuos orgánicos aprovechados de las galerías La Esmeralda y Bolívar. La generación de empleo es uno de los grandes logros de este proyecto, generando siete empleos directos y 80 indirectos en el gremio de recicladores que hacen las rutas de reciclaje con la Asociación Aremarpo.

✓ Popayán fue escogida a nivel nacional como ciudad piloto en el Esquema Organizacional de Reciclaje, mediante la formulación de dos proyectos para el fortalecimiento de las organizaciones de recicladores (AREMARPO-ASOCAMPO RECINPAYAN).

### Popayán Ciudades Sostenibles

Consolidamos el **plan de acción** del **Programa de Ciudades Sostenibles y Competitivas** del Banco Interamericano de Desarrollo y Findeter, con con proyección a 2037.

Este estudio técnico enmarca la vocación de Popayán en las líneas de Turismo, Tecnología y la Educación.





Rendición Pública de Cuentas 2017

#### Plan de Ordenamiento Territorial

Continuamos la Actualización del Plan de Ordenamiento Territorial para Popayán. Contamos con un porcentaje de avance del **61%** y una inversión inicial cercana a los **\$440** millones de pesos. Este proceso se desarrolla con el apoyo del Departamento Nacional de Planeación con el programa POT Modernos.

### En la 'Ciudad Blanca' gestionamos el Riesgo de Desastres

Como Popayán Avanza, la Oficina Asesora de Gestión del Riesgo de Desastres continúa en cumplimiento de sus tres premisas principales: El conocimiento, la reducción y la respuesta. En 2017, los principales logros de esta dependencia se resumen en lo siguiente:

- ✓ En alianza con la Universidad del Cauca, el Plan Municipal de Gestión del Riesgo se encuentra en un 90% de formulación y adaptación. Inversión \$ 300.000 millones de pesos.
- ✓ Se realizó con total éxito el Sexto Simulacro Nacional de Respuesta a Emergencias con un total de 30.000 participantes.
- ✓ Se firmó el convenio 025 con el Servicio Geológico Colombiano para la elaboración del estudio físico por movimiento en masa en 17 áreas urbanas y periurbanas del Municipio.
- ✓ Con una inversión conjunta de \$1.800.000 millones de pesos, se adjudicó el contrato para las obras de mitigación en el kilómetro 7 vía a Coconuco que serán una realidad antes de terminar el 2018.
- ✓ Y con cerca de \$62.500.000 se realizó la obra biomecánica para la estabilización de suelos en Novirao, sector ubicado en el kilómetro 9 vía a Coconuco.

Estos son los principales logros de la gestión 'Vive El Cambio', un compromiso por la construcción de ciudad, la satisfación del deber cumplido y la atención de las principales necesidades de las comunidades.





### Rendición Pública de Cuentas 2017

El reto continua, y la idea de una ciudad sostenible, competitiva y emprendedora sigue más fuerte que nunca. Lo importante de este proceso es entender que el Cambio Somos Todos.

\*\*\*

Oficina de Prensa y Comunicaciones Alcaldía de Popayán